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提出大规模对西区进行高水平规划：规划范围涉及17.05平方

公里，以陇海铁路为界分南北两大块。2月15日、16日两天

，13位全国知名专家学者对征集的4套规划方案进行中期评审

。 规划的实施，不仅将改变郑州西区的经济社会布局，更将

影响西区市民乃至整个郑州市市民的生活。 选择哪项规划方

案不仅成为评审会上专家的主要工作，也成为西区居民这两

天热议的问题。 ■深读方案 “二号方案”是这样的 昨日，为

期两天的郑州西部老工业基地用地调整规划中期评审会结束

。郑州市勘测设计研究院设计的第二号方案，获得了大多数

专家的支持。 根据“二号方案”，棉纺厂老工业基地将以创

新产业的集聚来奠定区域发展的基础，加强“商贸”、“资

讯”等发展能力，从而带动郑州西区的服务、研发、文化、

教育、商业、居住、游憩等功能的全面成长。 具体改造措施

为：沿伏牛路、棉纺路、建设路形成“L”形轴线，串联起担

负各级城市服务功能的核心区，延续中原路的行政管理、商

务办公职能。 以碧沙岗为中心建商业区 陇海铁路南侧以居住

、服务功能为主，布置商业、文化、娱乐和住宅设施；北部

以产业发展为主，布置产业、教育、办公、物流、部分商业

金融区及住宅区。扩大碧沙岗商圈规模，结合规划中的轨道

交通站点，向西、向北拓展，建设大型购物中心、商业步行

街、酒店等，形成市级商业中心区。 按照规划，区内居住人

口密度不宜很高，规划人口规模为20万~26万人。 棉纺路将



成主干道 以陇海铁路为界，划分南北两个交通分区。陇海铁

路以北区域，规划道路总长72公里，增加穿越铁路的通道和

跨越西流湖与高新区的联系通道。其中东向形成四个穿越铁

路通道环城快速路、东风路、农业路、黄河路，南向形成六

个穿越铁路通道西环路、秦岭路、伏牛北路、桐柏路、嵩山

北路，西向形成四个跨越西流湖通道伏牛北路（接翠竹路）

、科学大道、东风西路、化工路。 陇海铁路以南区域，规划

道路总长48公里。主要规划是拓宽棉纺路成为主干道，满足

棉纺厂区域更新改造的需要；拓宽伏牛北路、工人北路，在

西三环、秦岭路之间增加南北向主干路电力南路，完善该区

域的主干路网系统，并增加城市次干路、支路。 将建郑州工

业博物馆 在桐柏路与棉纺路西北角建设工业博物馆，展览工

业化初期郑州在纺织、机械等领域取得的成就，保留城市发

展轨迹；利用国棉三厂厂房建设创意设计基地，将传统居住

建筑街区改造成以历史文化展示、旅游为主题的公共建筑景

观区，发展艺术工作室以及茶馆、酒吧等小型文化休闲设施

，补充郑州西区城市功能。 新规划9处公共停车场 规划结合

区域用地布局，在重要交通吸引源的附近配置公共停车场9处

，并规划建设立体停车场、公共绿地地下停车场等，减少占

地，改善景观。坚持停车场建设以配建为主的原则，各功能

用地区均应按《郑州市建筑物配建泊位指标》中相应指标配

建停车场，严格新建建筑配建停车场的管理，严格限制路边

停车，形成点面结合、布置合理、服务半径在200～300米的

停车服务网络。 建设两个城市公园 规划形成两个城市公园，

即五龙口污水处理厂北侧的生态公园和体育休闲公园，为市

民提供认知植物及休闲运动的场所。 建设四大带状绿地。第



一，沿伏牛北路规划宽165米、长2公里，沿东风路规划宽88

米、长1.5公里的带状公园，引进水系，为地区提供休憩娱乐

和户外活动的场所。第二，沿快速三环、黎明路、五龙口南

路、冉屯路规划30~50米宽绿带。第三，沿铁路两侧规划布置

宽度50~200米绿带，包括公共绿地及防护绿地。第四，改造

铁路专用线，规划宽度90米绿带，提供居民休憩和户外活动

空间。 ■市民反馈 市民中意“二号方案” 郑州西部老工业基

地的改造将对众多在西区居住的市民生活产生影响，他们对

媒体公布的四套规划方案有什么意见和看法呢？ “陇海铁路

南侧居住、北侧布置产业及物流？这个方案，我们比较满意

。”昨天，在国棉四厂工作和生活了20多年的孙双群，详细

比较了四套方案后，表示对第二号方案“情有独钟”。 他说

，建设路、棉纺路一带有国棉一、三、四、五厂等单位的居

民居住，居住条件比较差，人均居住面积也很小，比较狭窄

，如果能够重新规划，人均居住面积在20平方米左右，那是

再好不过了。 听说要在西环与中原路东北侧建设综合体育场

馆、游泳馆、运动场等设施，并沿伏牛北路规划宽165米、

长2公里的带状公园，孙双群显得很兴奋。用他的话说，就是

“西区的老少爷们终于有可以撒欢儿的地方了”。据他介绍

，国棉四厂有4500户居民，1万多口人，加上其他厂的几万人

，也只有工人文化宫一个活动场所。往往是健身器材供不应

求，老是要排队等着锻炼，如果能够多设一些健身器材、绿

地以及游泳馆等，让全民都能够参与健身，真是一大乐事。 

国棉四厂工作人员张穹也说，他们厂有很多人和父母住一起

，一家人就一间房，住房问题确实很让人头疼，如果能够重

新规划居住，并给予一定补贴，可真解决了一个大问题。 我



们还想西区再建些超市 对于“二号方案”里“建立茶馆、酒

吧等文化休闲设施”的规划，孙双群表示担忧。他说西边没

有东边经济发达，像酒吧呀茶馆呀主要适合白领等阶层消费

的，怕这些休闲场馆建在西区有点“曲高和寡”。 他说，西

边缺一些大型的综合超市、大卖场等，希望规划的时候多考

虑这方面，在这一带多建一些卖衣服、卖日用品的场所，这

样老百姓更能接受。他还建议说，能不能建一些电影院等文

化场所，让老工业基地成为一个融文化、娱乐、休闲、购物

为一体的地方。 国棉四厂的工作人员张穹认为，这一带需要

解决的，首先是居民活动场地问题，再有就是环境，像道路

不平啊、路灯不亮啊什么的。她说，现在这一块儿晚上除了

主干道，背街小巷都乌漆麻黑的，一点儿也不像城市，走夜

路都觉得得慌。 ■专家观点 碧沙岗 应作为遗址保留 在昨天

的评审会上，13位专家一致认为，郑州市勘测设计研究院设

计的第二号和东南大学设计的第一号方案比较详尽具体，符

合郑州市的实际情况，尤其是第二号方案，更获得了大多数

专家的鉴定支持。而华南理工大学设计的第三号方案和美国

斯道沃STOA建筑规划（中国）有限公司设计的第四号方案概

念性较强，可操作性较差。 中国工程院院士、教授级高级规

划师邹得慈先生认为，尽管相对来说，第二号方案优势更为

明显，但很多地方仍存在一定问题，需要进一步加以完善。 

专家认为，郑州西部应以陇海铁路为界分为南北两个部分，

北部加强基础设施和建设，南部最好做专项规划，加强旧工

业区拆迁和城市更新。第四号方案中提出的“商务花园”可

取用。 另外，对于郑州来说，碧沙岗具有标志性的历史价值

。专家认为，碧沙岗应与郑州的发展一脉相承，不应随意“



删”去。碧沙岗应被当作一处遗址予以保留。 专家还建议，

棉纺织老工业基地内的一些特色建筑也应该有所保留，作为

老纺织建筑遗址。除此之外，专家还表示，对于规划区内铁

路专用线是否保留及改造利用，需要进一步商榷。 郑州市规

划局副局长周定有表示，会议结束后，4家设计单位均需依据

专家委员会的会议纪要，对自己设计的规划方案进行补充完

善。预计今年三四月份，将再次召开评审会，确定最终方案

。 ■热点解疑 郑州偏东还是偏西？ 郑州市首次提出大规模对

西区进行高水平规划，让很多关心郑州发展的市民产生了疑

问，郑州是不是要往西区发展了？ 郑州市委副书记赵建才表

示，向东拓展是郑州城市发展的主方向，郑东新区依旧是今

后的建设重点。但这次规划是继郑东新区规划敲定之后，郑

州市城市规划的又一次高规格、高起点的评审。 西区土地会

不会升值？ 西区改造会不会让西区房地产迅速升值？这是每

个西区市民关心的问题。 据悉，对这十几平方公里的老工业

基地，郑州市政府将委托郑州市土地储备中心进行统一征购

，委托地产集团开发经营。 一位姓张的房地产开发商告诉记

者，西区的优势在于“人少、车少、不吵”，这是居住的理

想模式。如果通过整体规划，能够改变西区目前杂乱的布局

，清晰地勾勒出功能定位，规划中的轻轨线路也从此穿越，

估计能够提升房地产价格。 但同时他也表示，由于该规划目

前还处于“纸上谈兵”阶段，短时间内无法判断成效，以后

的“实际操作”才是决定房价的关键。1 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


